
□ 本报记者 李 振

校园体检是消除疾病成本最低的方法，
近日，业内人士爆料，医院选派校园体检人
员时并非会派出一支全部由专职体检医生组
成的队伍，还会从医学院校的护理学院、卫
校、护校临时招聘兼职学生，根本无法保证
体检质量，正规医院的校园体检也会沦为
“走过场”。

山东省立医院儿骨外科主任王延宙告诉
记者，很多成年的脊柱侧弯患者面临行动
不便、严重畸形、甚至对心肺功能产生了
影响，但如果能在早期发现，有效的治疗
方法有很多，比如支具治疗，手术治疗
等。而发现脊柱侧弯的方法非常简单，体

检中一个简单的动作就能让其“现出原
形”——— 让孩子弯腰，观察脊柱棘是否在
一条直线上，背部两侧是否平整对称。王
延宙说，对于小学高年级以及初中阶段的
青少年来说，一年一次的正规体格检查就
能把潜在的小患者找出来，对于社会、家
庭和孩子本身来说，这是消除疾病成本最
低的方法。

不过，记者走访了省内多所中小学了解
到，虽然目前中小学学生每年一次的健康体
检基本都能保证，但体检的质量却差强人
意，校园体检很难担当起疾病初筛的大任。
济南市城区一所初中的校医王莉（化名）告
诉记者，该校每年9月都会组织各年级学生
在校内接受健康体检，承担体检的是学校附
近一家正规公立医院的体检中心。“除了测
出的身高、体重、视力相对准确，校园体检
几乎查不出什么病。”被问及体检的效果，
王莉直摇头。比如一般中小学生进行的外科
检查项目包括头颈、胸部、脊柱、四肢、皮
肤和淋巴结，需要医生通过视诊、触诊、叩
击等方法对学生进行逐一检查。而在校园体

检中，体检工作人员对学生“打眼一扫”就
签上“合格”，外科检查的速度甚至比测量
身高体重还快。一个弯腰露出后背的动作就
能大致观察出学生是否可能出现脊柱侧弯，
而就是这样一个简单的动作也被省略掉了。
“全校三个年级将近两千名学生，一天时间
就全部体检完毕，效果能好到哪里去？”王
莉感慨。

为什么正规医院的校园体检也会沦为
“走过场”？记者辗转联系到济南市一家
参与校园体检的公立医院体检中心的工作
人员。该工作人员介绍，体检中心的人员
数量有限，体检医生还要完成院本部的体
检工作，因此在选派校园体检人员时并非
会派出一支全部由专职体检医生组成的队
伍，还会从医学院校的护理学院、卫校、
护校临时招聘兼职学生。个别环节由学生
来承担并没有太大影响，比如身高、体
重、视力等体格检查，但一些专业性强的
检查，如心肺功能等就必须由专业体检医
师来完成。

按照山东省2009年出台的《中小学生健

康体检管理实施办法》要求，中小学生健康
体检中内科、外科、口腔科、眼科检查及实
验室检验的人员必须具有相应的专业技术职
务任职资格，各专业体检医师至少有1人具
有中级以上专业技术职务任职资格，具有中
级以上专业技术职务任职资格的人员不得少
于从事学生健康检查总人数的30%。然而在
实际操作中，这一规定的约束力却十分有
限，一些校园体检中专业体检医师的数量甚
至只有一两个，剩余的全部是护理专业的在
校生，根本无法保证体检质量，听不出肺部
啰音、摸不到淋巴结肿大的体检人员并不罕
见。

此外，不少学校的校医认为，校园体检
虽然方便了学生，但如果学校条件有限，连
基本的体检要求都达不到，还是应该组织学
生去体检机构进行体检。比如一些学生数量
多的学校在体检时无法提供足够的空余教
室，就把操场、大厅甚至走廊作为临时的体
检地点，这些地方人多嘈杂，一些检查尤其
是内科心肺功能的听诊根本无法在这样的环
境中进行，直接影响了检查效果。

□实习生 禹亚宁
记 者 王 凯 报道

本报济南讯 “明明医保能报，怎么这
些药还得自费买？！”7月31日，正在某县
医院陪母亲住院的梁浩（化名）对医生开方
让到院内便民药房去拿药很是不理解。

据梁浩介绍，几天前，母亲因患肝癌住
进了县医院肿瘤科，由于病情恶化，身体出
现浮肿、局部皮肤溃烂等问题，主治医生说
是蛋白含量偏低，建议输点人血白蛋白；但
是医院药房目前没有这种药，得到院内便民
药店去买。母亲本是退休职工有医保，而且
年龄又在80岁以上可以报销80%-90%，没想

到还有额外的花费。“一瓶人血白蛋白要
400多元，输一个星期就赶上母亲住院半个
月的花费了。”梁浩无奈地说。

在梁浩看来，医院内的便民药店就是为
医生开药提供了便利，“要不药店有什么
药，医生怎么全都知道。”他还告诉记者，
前不久，医生还推荐了一种香港进口药，也
是让到医院便民药店购买的。

据记者调查，近年来，随着县级公立医院
改革的推开，药品“零加成”销售已为大势所
趋，而很多大医院内的各式“便民药店”也迅
速成长起来，与医院药房毗邻而居。

记者走访了几家医院内便民药店发现，
这些药店规模都不大，药品也不够丰富。某
医院院内药店仅有五六个柜台，药店内基本
没有“藿香正气水”这种基本的消暑药物，
感冒药也仅有苦甘颗粒一种，而在店内贴出
的新进药品目录中，尼欣那、顺妥敏、司立
平鼻喷雾剂等新药占了一多半，此外，就是
安福达、韦瑞德等不少进口药物。

而且，这些新药、进口药多为处方药，
不少患者都是拿着门诊或病房处方前来拿
药。刚看完门诊的李女士拿着处方在药店拿
了几盒韦瑞德后，又到门诊药房拿了一些普
通消炎药。她告诉记者，之所以分两次拿
药，是因为韦瑞德是进口药，医院药房里没
有，也不能报销，是医生建议她来院内便民
药店买药的。“父亲年纪大了，想给用点好
药。”李女士说，她已经来院内便民药店拿
药好几次了，不少病友也会来此买进口药。

“医院绝不会强制患者购买这些药。”
据这家县医院肿瘤科一位不愿透漏姓名的医
生强调说，“一般新药、进口药都不在报销
范围之内，我们只是根据病人的病情提出一
些用药建议，除非特别紧急，我们会依照患
者和家属的决定开具处方。”他谈到，院内
便民药房的确起到了补充医院药房的作用，
但只是为患者购买特需药物提供了方便的途
径。

让病人到药店买药比在医院药房拿更

“方便”。该医生介绍，新药、特药、进口
药价格高，提成也高，在业内已是公开的秘
密，也是各方关注的焦点，如果走医院药
房，医生开得多了，就比较明显，而且还会
记入住院总费用，提高药占比，特别是会提
高“目录外药占比”；如果医生开了让病人
到“便民药店”去买，则可省去很多麻
烦……为此，医院就更倾向于引进社会上的
药房进来，把医院药品目录中没有的自费药
品、临时所需用药和一些新药全部列入便民
药店，便于特殊群体选购。

便民药店进医院或会使监管手段落空。
省直某三甲医院医务部主任分析认为，医生
开方让病人到药店拿药，在某种程度上是为
了使其诊疗行为游离于现有规范之外，逃避
监管。为了斩断药品利益链，很多医院的管
理系统都具备了反统方、药品用量和药占比
排名等实时监控功能，医生肯定要想办法摆
脱。医院内便民药店，在便民的同时，或者
更大程度上是“方便”了医生。

□石晓红 杨润勤 报道
本报济南讯 日前，济南市传染病医院

举办了以人工肝的应用进展、临床实际操作
及病例讨论为主题的“人工肝技术临床应用
技术研讨会”，来自山东、河北、安徽等地
肝病科、感染科、重症医学科的近百名专家
就医学实践中的体会和困惑相互探讨。

近年来，肝病基础研究与临床实践紧密
结合，催生了大量新的治疗策略和方法。本
次研讨交流活动涉及人工肝发展现状、新技
术进展及临床应用，同时安排了现场的实际
操作演示环节。不仅推广了人工肝技术，最
重要的是明确了这一治疗技术的前景和发展
方向。

16 健康眼
2015年8月6日 星期四 责任编辑 杨 辉

电话:(0531)85193644 Email:dzjk2013@163 .com

□通讯员 贾雁高
记 者 李 振 报道

本报泰安讯 今年以来，泰安市在全市
范围内开展“守护舌尖安全”整治行动，截
至目前共查处违法案件381件，罚没款121 . 2
万元，取缔无证生产经营业户14家，向公安
机关移交案件11起，抓获犯罪嫌疑人11人。

泰安市联合农业、渔业、畜牧部门开展
剧毒高毒农药使用专项整治，重点整治使用
剧毒高毒和禁限用农药、低毒农药非法添加
高毒成分等违法违规行为。

农业局开展放心农资下乡进村、农资打
假专项治理、农药使用专项整治等系列专项
行动，共检查农资批发市场和生产经营企业

1644个（次），下发限期责令整改通知书54
份，查处各类农资违法经营行为53起，查获
假冒伪劣农资1 . 2万吨，货值13余万元。

水利渔业部门采取整治与生产执法检查
相结合的方式，开展了以大菱鲆、乌鳢、鳜
鱼等为重点品种，突出养殖环节滥用抗生
素、非法使用硝基呋喃类、孔雀石绿等有毒
有害物质等违法违规行为的整治。

畜牧兽医部门以畜禽养殖、投入品管
理、产地准出三个环节的监管为重点，深入
推进畜产品“三品一标”认证，强化防疫检
疫，大力开展“瘦肉精”、生鲜乳、兽药等
专项整治，确保畜产品安全状况不断改善。
截至目前，共检查生产经营养殖等单位2850

家，查处问题120多起，责令整改75起，清理
私屠乱宰25处，移交司法机关2人。

泰安市加强行政执法与刑事司法的衔
接，建立了案件移交与协办制度、联合打假
制度和联络员制度，食品稽查与公安部门联
动的格局初步形成，加大了对食品违法犯罪
案件的查处力度。通过加强行刑衔接，形成
了打击食品违法犯罪的强大合力。截至目
前，全市共组织联合执法3000余次，联合整
治突出问题1000多个。立案侦办食品犯罪案
件107起，抓获犯罪嫌疑人97人，刑拘了52
人，逮捕了13人，移诉了44人，打掉食品犯
罪“黑窝点”46个，打掉犯罪团伙14个，涉
案价值900余万元。

近百名专家

在济研讨人工肝技术

□苏雯婷 王凯 报道

本报烟台讯 近日，绿叶制药集团宣布收购新加坡

基因测序公司Vela Diagnostics，开始涉足基因测序业务并

正式进军精准医疗。

基因测序是通过血液或唾液，分析测定基因全序

列，预测罹患多种疾病的可能性，锁定个人病变基因，

为预防和治疗提供依据；而精准医疗则根据基因测序结

果，锁定治疗靶点，对一种疾病不同状态和过程进行精

确分类，对患者进行个性化精准治疗，提高疾病诊治与

预防的效益。据悉，绿叶集团希望Vela的基因测序技术能

与其现有业务领域产生协同效应，形成从诊断到治疗的

精准医疗全产业服务。

精准医疗潜力巨大，根据BCC Research，2013年全

球精准治疗市场总值已达45亿美元，复合年增长率超过
20%，2018年将达到117亿美元。我国对精准医疗也加大

了支持力度，今年3月11日，科技部召开国家首次精准

医学战略专家会议，并决定在2030年前在精准医疗领域

投入600亿元。今年1月，国家公布了产前筛查与诊断高

通量测序试点单位，4月公布了肿瘤诊断与治疗高通量
基因测序试点单位，表明了政府推动精准医疗发展的决
心。

绿叶集团并购新加坡公司

进军精准医疗

□胡翔 周茹 报道

本报曲阜讯 近日，“名医讲堂送基

层”在曲阜市第二人民医院启动。

“名医讲堂送基层”主要针对基层医务

人员的业务需求情况，专门选择急诊急救知

识、临床药物合理使用及基本公共卫生服务

项目知识等方面的课程，解决目前基层医务

人员专业水平不足问题，提升业务素养和业

务技能，提高基层医疗机构综合服务能力和

基本公共卫生服务项目质量。

曲阜

启动“名医讲堂送基层”

■关注青少年保健（二）

校园体检多沦为“走过场”

“守护舌尖安全”整治行动

泰安打掉食品犯罪“黑窝点”46个

◆专卖目录外药品 ◆凭医生处方取药

医院内设便民药店遭质疑

□通讯员 梅册霞

记 者 李 振 报道

本报济南讯 为提高行业管理协调水平，打造餐饮具

消毒品牌，7月28日，由章丘市14家企业发起的消毒餐具

行业协会挂牌成立，协会将以发挥协调作用，促进行业诚

实守信、合法经营为宗旨为公众提供安全可靠、卫生洁净

的餐具。

据了解，去年章丘针对餐饮具消毒管理存在的问题，

组织卫生、工商、食药、环保、公安等部门对全市餐饮具

集中消毒企业进行了为期半年的专项整治。同时，集中消

毒餐饮具验收标准，从选址、布局、设备、人员、检验、

包装、监控、环保等12个方面对餐饮具集中消毒单位进行

了严格规定。进过专项整治，全市60家餐饮具消毒单位中
46家被淘汰，14家合格餐饮具集中消毒企业建立监控平

台，对生产现场实施24小时远程有效监控，各企业均建立

了化验室，做到每批次餐具自检、抽检合格后出厂，确保

卫生安全。

章丘

成立消毒餐具行业协会

□通讯员 于莉娟
记 者 王 凯 报道

本报齐河讯 近日，由山东大学齐鲁医院承担的
“颅脑创伤及脑出血高效诊疗平台建设与基层推广科技
惠民示范工程”项目中期推动会在齐河县人民医院举
办。

据山东大学齐鲁医院李新钢教授介绍，该项目于
2014年10月获批并启动，通过新技术成果的转化应用，
最大限度地实现惠民的社会效益。提升基层医疗机构
高效诊断处置颅脑创伤及脑出血的能力，推广颅脑重
症患者急症手术标准化术前准备流程以及颅内压监
测、细孔钻颅等一系列新技术，建设以山东大学齐鲁
医院为中心，辐射多地区、多层次医疗机构的颅脑损
伤与脑出血远程医疗教育平台，促进优质医疗资源共
享和医疗服务均等化，缓解群众看病难题，惠及群
众。

据悉，该项目由山东大学齐鲁医院神经外科、急诊
外科、神经外科专业组负责实施、齐河县人民医院神经
外科作为项目的产学研结合单位共同承担。

齐鲁医院一项科技惠民计划

中期推动会举办

□记 者 杨润勤

通讯员 李东风 报道

本报济南讯 青光眼是大家公认的严重的致盲性疾

病之一，高发于老年人群，但是近来到济南市中医医院

眼科就诊的年轻人多了起来。该院主治医师张红岩说，

现在手机不离手以及电脑应用的必要性等导致很多年轻

人也患上了青光眼，所以对青光眼的认识和防治就显得

尤为重要。

张红岩介绍，青光眼是一种引起视神经损害的疾病。

当眼内压升高时，可导致视神经纤维的损害，引起视野缺

损，最后导致失明。早期经常感觉眼睛疲劳不适，或有酸

胀感，休息后时有缓解，或感觉视物模糊，同时近视或老

花眼突然加重等症状。

中医认为，本病主要是由风，火，痰，郁及阴阳失

调，引起气血失和，经脉不利，目中玄府闭塞，珠内气血

津液不行所致。一般来势猛，临证施治，除消除病因，治

其根本外，还应注意收缩瞳神，开通玄府，尽快消除瘀

滞，改善症状，保存视力。

青光眼患者“年轻化”

□张艳艳 张文佳 报道
8月3日，山东省残疾人福利基金会与美国HFHP(援助手)公益组织为临沭县5名符合救助条件的残疾人安装假肢。美国专家给适配残疾人详

细介绍了小臂假肢的功能及安装要求，为受助残疾人逐一适配、多次调试。安装成功后，失臂患者能做一些简单的生活活辅助工作，拿捏抓握
物品、拿笔写字、拿牙刷和勺子、提物品均方便自如，大大方便了失臂残疾人日常生活，提升肢体残疾人生活质量。

□张瑞雪 王厚江 报道

本报济南讯 近日，在中华医学会第二十一届全国

皮肤性病学术年会上，山东大学第二医院荣获“国家级

皮肤医疗美容示范基地”称号。

国家级皮肤医疗美容示范基地的评审遴选，旨在规

范皮肤医疗美容市场，培训当地基层皮肤美容医师，使

皮肤医疗美容向科学化、规范化方向发展，此次评选共47

家单位获评，其中山东省共2家。

近年来，山东大学第二医院皮肤科不断完善各项硬

件设备，逐步提高美容医师的技术水平，现已开展了雀

斑、太田痣、黄褐斑、白癜风、痤疮疤痕、脱毛、红血

丝、嫩肤、除皱等损容性疾病的治疗。

山大二院获评

“国家级皮肤医疗美容

示范基地”

□通讯员 王厚江
记 者 王 凯 报道

本报枣庄讯 近日，枣庄市立医院乳腺
甲状腺诊疗中心暨山东大学第二医院合作医
院揭牌仪式在枣庄举行。

枣庄市立医院乳腺甲状腺诊疗中心是鲁
南地区首家以乳腺、甲状腺疾病两大专科疾
病为主要研究治疗方向，内科、外科、肿
瘤、超声、病理、特检等多专业联合的专病
诊疗中心。作为区域专病诊疗平台，该中心
将定期邀请北京、上海、济南等国家级、省
部级专家前来开展学术讲座、坐诊和技术指
导。

枣庄市立医院成立

乳腺甲状腺诊疗中心
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